

Lueurs d'espoirs : les constats positifs de 2025 !

L'année 2025 a connu, comme chaque année, son lot de perturbations que ce soit au niveau environnemental, climatique ou des décisions politiques nationales ou mondiales. Mais, en regardant d'un peu plus près, elle est parsemée aussi de petites victoires qui montrent que les actions écologiques mises bout à bout portent leurs fruits.

En France, les émissions de gaz à effet de serre diminuent chaque année : - 2,9% en 2022, - 5,6 % en 2023 et -3,4% en 2024. Ces résultats s'expliquent par une baisse de la consommation d'énergies fossiles des Français, par des comportements plus sobres et des bâtiments mieux isolés. Il reste cependant des efforts à réaliser sur la diminution de l'empreinte carbone qui décroît moins rapidement à cause des nombreuses importations réalisées pour satisfaire la demande finale des Français.

Deuxième bonne nouvelle, un cap historique vient d'être passé en 2025 : les énergies renouvelables dépassent enfin le charbon et deviennent la première source de production d'électricité dans le monde ! Cette bascule s'explique par une accélération sans précédent des investissements verts depuis deux ans, la crise climatique et économique ayant poussé de nombreux pays à massifier les projets solaires et éoliens.

Côté biodiversité, les actions de protection de certaines espèces menacées ont également été efficaces. Par exemple, la tortue verte, la plus grande tortue marine du monde longtemps massacrée pour sa viande, ses œufs et même sa carapace est passée du statut « en danger » à « vulnérable ». Ce qui signifie que l'espèce n'est plus menacée d'extinction, mais elle reste fragile. De même, la baleine noire dont la population était tombée à 340 individus à cause de la pêche intensive et des chocs avec les bateaux a augmenté de 20 baleineaux en un an, un chiffre jamais vu depuis 2015, grâce aux mesures mises en place pour les protéger. Cela donne un bel espoir pour les années à venir.

Enfin, la déforestation de la forêt amazonienne, poumon de notre planète, est en nette diminution. Grâce à l'élection du nouveau président qui en fait sa priorité, le gouvernement brésilien a renforcé la surveillance des défrichements illégaux, augmenté les moyens des agences environnementales et multiplié les opérations contre l'exploitation forestière et minière clandestines. Parallèlement, des initiatives de reboisement et de développement durable pour les communautés locales ont été relancées.

Ces quelques exemples, et il y en a encore beaucoup d'autres, montrent que les efforts réalisés à tous niveaux et sur tous les secteurs (énergie, conservation, actions citoyennes, diplomatie...) ne sont pas vains. Ils ont un effet d'entraînement pouvant inspirer d'autres pays ou organisations et donnent motivation et espoir. Les victoires sont également des leviers politiques importants qui permettront de créer des obligations légales en faveur de l'environnement. En combinant la volonté politique et l'appui des citoyens dans leur quotidien, en France et dans le reste du monde, il est possible de freiner la destruction de la nature à grande échelle pour un avenir plus durable.